



Piden especialistas evitar que un partido controle todo

Advierten: Morena busca perpetuidad

Plantea reforma electoral oficial acotar minorías y debilitar pluralidad

ÉRIKA HERNÁNDEZ

La iniciativa de reforma electoral auspiciada por la comisión del Gobierno federal morenista pretende acotar la participación de partidos minoritarios y reducir el financiamiento público.

La propuesta reduce en 100 a los diputados y en 32 a los senadores, ambos de representación proporcional, lo que afectaría principalmente a los partidos opositores y minoritarios.

Especialistas electorales consideraron que, de prosperar esta iniciativa, Morena apuesta a monopolizar y perpetuarse en el poder político, al proponer modificaciones al sistema de representación y financiamiento público de las elecciones lo que debilitaría la pluralidad en el Congreso.

De los 500 Diputados actuales, 200 son plurinominales.

El 62 por ciento de los pluris son de partidos diferentes a Morena.

Y de los 128 Senadores, 32 son de representación proporcional, de los cuales 63 por ciento no son de Morena.

A la vez, el partido oficial concentra las diputaciones y senadurías de mayoría y al restar a legisladores de representación proporcional la presencia morenista en el Congreso crecería.

A estos temas se agrega la intención del Gobierno federal de adelantar la revocación de mandato para 2027 con la intención de que la Presidenta Claudia Sheinbaum sea factor en la elección intermedia, donde se renovará el Congreso federal y 17 gubernaturas, entre otros cargos.

Los electores votarán simultáneamente por ratificar a la Presidenta y por dar un

voto a su partido en las elecciones de Congreso, lo que fortalecería la posibilidad de triunfo de morenistas.

En el estudio titulado "Estándares internacionales para la próxima reforma electoral en México", publicado esta semana, organizaciones especializadas en derecho electoral, como la Facultad de Derecho de la Universidad de Nueva York, la Barra Mexicana Colegio de Abogados, el Laboratorio Electoral y la Fundación Konrad Adenauer México, alertaron so-

¿QUÉ IMPLICA LA REFORMA?

REDUCIR PLURINOMINALES:

- Aliados de Morena (PT-PVEM) y Oposición (PAN-PRI-MC) pierden.

BAJAR 30% DE GASTO A PARTIDOS:

- Afecta a opositores; Morena recibe más dinero.

QUITAR FUERO:

- Abre riesgo de persecución política.

REVOCACIÓN DE MANDATO EN 2027:

- Va Sheinbaum a boleta y hace campaña.

evitar su captura por intereses económicos o ilícitos.

"El marco constitucional mexicano emplea una doble protección para garantizar el pluralismo. Por un lado, establece un modelo mixto que combina 300 distritos de mayoría relativa con 200 escaños asignados por representación proporcional, apoyado por límites estrictos a la sobrerepresentación.

"Por otro, para asegurar la equidad sustantiva en la competencia, ordena que el financiamiento público prevalezca sobre el privado. Este diseño pretende evitar que una sola fuerza política convierta una mayoría simple en un dominio legislativo absoluto, al tiempo que protege al poder político de ser capturado por intereses económicos", detalla.

Al trastocar estos elementos, exponen las organizaciones, se monopoliza el poder político y se echa abajo el sistema plural de partidos, "elemento esencial de la democracia representativa".



Acusan que Morena revive hegemonía

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Expertos electorales advirtieron que Morena regresará a México a sus peores épocas cuando un partido, como el PRI, controlaba todo el sistema político-electoral.

Insistieron en que si el Congreso aprueba una reforma electoral que reduzca plurinominales y el financiamiento a partidos políticos impedirá el crecimiento de las minorías, asegurando a la 4T la perpetuidad en el poder.

“Morena quiere convertirse en un partido hegemónico, regresar al PRI de los 70s, de los 50s, que tenía la hegemonía de toda la clase política del País. Hacer las reglas para que el partido político permanezca muchos años en el poder. Tener un mayor control de todo el sistema electoral, que sea mucho más a modo para tener elecciones de menor calidad, pero que les garantice a ellos el control.

“La tirada de Morena es que presuman democracia, porque hay muchas elecciones en el País, como dicen: ‘Hasta elegimos a los jueces’, pero que al final el voto no cuente. No importa si hay voto o no hay voto, porque el resultado ya está decidido, porque ellos lo controlan”, afirmó Arturo Espinosa, director de

Laboratorio Electoral.

Mientras que Ricardo Becerra, del Instituto de Estudios para la Transición Democrática, insistió en que, por donde se vea, la reforma es regresiva.

“La pregunta es: ¿Por qué esa fuerza que se siente hegemónica quiere una reforma electoral? ¿Qué implica cambiar las leyes que les permitieron a ellos y asentarse en el poder? Porque no están seguros de ganar. Por eso quieren, con una reforma regresiva, garantizar el control. En el fondo es el miedo de Morena a perder el poder y de no refrendarlo limpiamente en las elecciones”, dijo.

PEGAN A LA OPOSICIÓN

Aunque todos los Gobiernos han propuesto reducir los plurinominales, para Espinosa, lo preocupante es que un partido como Morena, cuyos líderes supuestamente de izquierda rechazaron y criticaron aniquilar la pluralidad, ahora den ese golpe a la democracia mexicana.

Consideró que el impacto lo recibirán el PAN, PRI y Movimiento Ciuda-

dano, pues sus aliados, el PVEM y el PT recibieron pocas plurinominales, pues al ir en coalición ganaron muchas diputaciones de mayoría.

Por ejemplo, dijo, el Verde, en 2018 tenía 16 diputados, de los cuales sólo cinco eran de mayoría, pero en el 2021, de los 77 que tiene, 57 son de mayoría.

“Han hecho una ingeniería electoral con los aliados para ganar más distritos. Por eso también logran la sobrerepresentación, juegan con eso, y es algo que la Oposición no ha hecho”, indicó.

Consideró que Morena no sólo tendrá mayoría absoluta sin complicaciones, también le da más margen de maniobra al interior.

Becerra opinó que es claro que la Oposición se verá más reducida.

“Volver a ese México mayoritario, en el cual muchas fuerzas, minorías o de mediana representación, se quedan fuera del Congreso.

“Para eso existen los plurinominales, para que toda fuerza de la sociedad pueda ser representada” agregó.